

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, miércoles 9 de Marzo de 1904.

N. 6796

## SECCIÓN POLITICA

### DESVANECAMOS APARIENCIAS

Vergonzosos son los móviles internos de todo lo que ocurre por lo mezquinos, personales y domésticos. Así como mientras en Santiago, Manila y Puerto Rico se carcaja de cañones, á pesar de que aquí, en torno de Madrid, estábamos circundados de cinco regimientos de artillería y un tren de batir, ahora nuestro heroico Linares ha dividido el partido conservador por la proposición del sábado, sin más mira ni más objeto que aumentar veinte mil soldados más para que la corte no merme su detención militar. No se ha propuesto fortificar costas, puertos, bahías y estrechos, sino cubrir las apariencias enviando unos cuantos batallones de infantería para que nos defendan de los acorazados.

Si el gobierno hubiese tenido remotamente la idea de fortificar nuestras abiertas islas, puertos y estrechos sin falsear la ley, sin atentar á los presupuestos, sin alterar la ley de contabilidad, sin aprobar una proposición de la ley indefinida, en la cual lo mismo se autoriza al ministro de la Guerra á gastar ocho que ochenta, con sólo destinar á fortificaciones los 93 millones efectivos que en cuenta corriente tiene el Tesoro, sin contar los 43 millones destinados al pago de los intereses de la Deuda, podríamos habernos puesto en condiciones de que franceses é ingleses respetasen nuestra neutralidad.

Pero España es lo que menos importa. Transportando á la periferia infantiles, el centro queda algo desguarnecido. Hay, pues, que votar una ley para que aquí tengamos los 15000 hombres que evitan que los madrileños nos merendemos... los unos á los otros.

En la jergonzca chulesca de los barrios bajos se llama «aparente» á lo real. En las alturas está tan invertido el sentido, que cada día es más claro que una nación real puede convertirse en aparente.

Aparente es nuestra moneda, aparente nuestro ejército, aparente la marina, aparente la defensa nacional, mentira nuestro Parlamento, todo aquí es ficción, falsedad forma y vana palabrería. El día que choquemos con cualquier nación europea, todo se detruirá como un castillo de naipes. Con sus cañones desvanecerán las apariencias.

Tenemos aparentemente un presupuesto de mil millones; pero como nuestra peseta es un franco aparente, resulta la realidad de que los mil millones se convierten en setecientos. Vivimos en perpétuo engaño: este es un pueblo de bobos. Tenemos una pe-

seta móvil, variable, oscilante, despreciada, y nadie sabe lo que tiene, ni lo que tendrá. El que imagina que tiene cien duros en el bolsillo, sólo dispone de sesenta; mañana, quizá sean setenta, cincuenta, ¿quién puede calcularlo?

Somos en la apariencia una nación independiente. Ya verán ustedes á lo que se reduce esa independencia en cuanto Inglaterra ó Francia se lancen una contra otra. Entonces será el crujir de dientes, el pedir cañones, el culpar á los que arrendaron los explosivos.

Teóricamente es función de la soberanía del Estado la fabricación de la moneda. Pero eso es una apariencia, la realidad ha convertido al Banco en el único fabricante libre de moneda. El Banco es poseedor de cuanta moneda real ó ficticia hay en el país; ha recogido la pasta y nos ha largado el papel. El día que tratemos de cobrar nuestro papel, nos convenceremos de que éste es una moneda aparente.

Recoge el Banco nuestra moneda gratuitamente y luego se la presta al Estado, ó sea á la colectividad nacional, mediante un interés. De modo que somos tan imbéciles que permitimos que el Banco se convierta en usurero con nuestro dinero. Una sociedad particular se lucra con la moneda de los españoles. Y la estupidez nacional llega al colmo de que nuestros gobiernos premian ese aparente sacrificio del Banco de prestar al Estado (que somos nosotros) con nuestro dinero, y como compensación de ese sacrificio le otorga la facultad de que nos sacrifique emitiendo billetes ficticios, con lo cual sube su capital y baja el nuestro. De ahí que teniendo en circulación 1.700 millones en papel, sólo albergue en sus arcas trecientos en oro. Para eludir el pago de esta deuda al Banco, el gobierno ha tenido que falsear nuestra moneda, engañando á los españoles; pero como á los extranjeros no se les puede dar este timo, de ahí que ellos reduzcan nuestra moneda á su valor real y clasifican la peseta en sesenta céntimos de franco.

De los 1.047 millones de pesetas acuñadas, ó sea mil, porque los otros 47 están en Marruecos, 480 querrán en las cajas del Banco, y 520 corren de bolsillo á bolsillo en el país.

Suponiendo que la depreciación de la peseta sea un 35 por 100, que hoy es más, y calculando esos 35 en 182 millones, que sumados á los 480 dan un total de 662, y á la plata que vendría de Marruecos un 8, precisaría recoger y desmonetizar 670 millones, para convertirlos en 335 millones en oro, porque un duro en plata en pasta no vale más que medio en oro.

Resultará, pues, que al desmonetizar esos 670 millones en plata, y convertirlos en 335 en oro, España ten-

dria que abonar al Banco esos 335 que le faltan. Total: que tendríamos que contraer una deuda más, y vender hasta la camisa para resolver el problema de los cambios. Suponiendo que tomáramos el dinero al 6 por 100, cargaría esto en 20 millones el presupuesto anual.

Pero como la consecuencia lógica del actual desequilibrio de la moneda es que los accionistas del Banco cobren, merced á política de agio y desbarajuste, un veinte y cuatro por ciento de interés de sus acciones, el primer interesado en que no se realice el saneamiento de la moneda es el mismo Banco, que por de pronto tendría que reducir el interés de sus acciones.

Sería un dato curioso el de saber cuantos de los diputados que el sábado votaron con Maura, son accionistas del Banco. Invocan muchos oradores la conciencia, pero al sacudir el pecho en ademán retórico, instintivamente se llevan la mano al bolsillo.

¿Cómo van á sanear éstos la moneda? ¿Pues qué! ¿no sabemos aquí que ministros, senadores por derecho propio, aristocracia, banca, títulos y acaso alguien que no nombro, todos los que influyen, dirigen y gobiernan, están á merced del Banco?

En este enmarañado problema de los cambios hay que desentrañar muchas incógnitas que irán saliendo poco á poco. Es mucho pasto para un sólo artículo.

Para que se resuelva el problema hay que resentir el interés de los accionistas. Si la peseta estuviese á la par, el interés sería el 5 por 100. ¿Cómo van á resignarse estos potentados accionistas á perder un 19 por 100?

¡Regeneración! Esos ingleses nuestros, los accionistas del Banco, ¿van á regenerar nuestra peseta? ¿Renunciarán á sus espléndidos dividendos?

Para cubrir el riñón de estos señores accionistas necesitamos los españoles vivir á media paga.

Vamos siendo españoles de apariencia. Hasta Villaverde lo confesaba el sábado cuando decía que los salarios suben lenta y trabajosamente arrastrados por el alza de los cambios. En esa lentitud está el interés: en ella estriba que subsista el desequilibrio. El pobre ignora la ciencia financiera; paga su ignorancia comiendo á medias. No serán los ricos, los banqueros, los que nos rediman. Para atacar el problema se necesita la impersonalidad y el desinterés absoluto del hombre de Estado. ¿Y cómo el que personalmente está interesado va á mirar el bien de todos con perjuicio de su respetable usura?

Dejémosnos de vana palabrería democrática y de oratoria mitinesca. Estudiemos á fondo la cuestión y apoderándonos del Estado, revistámonos de la energía, la fuerza y el

valor de salvar á España, aunque tengamos que amputar esos respetables intereses de la banca. O ellos ó nosotros.

JOSÉ MARÍA ESCUDER.

## Los frailes en Filipinas

V Y ÚLTIMO

Además de maltratar al indio y robarle mujer y hacienda, eran los frailes el más grande obstáculo interpuesto entre la metrópoli y Filipinas para la implantación en aquella colonia de reformas liberales, así en el orden civil como en el social y político. Cuantas veces las clases ilustradas de Filipinas habían reclamado para los naturales del Archipiélago leyes y derechos de carácter democrático, hallaban en los frailes cerrada é invencible oposición. El señor Maura sabe cuanta resistencia no halló en los frailes para dar á Filipinas un Código civil que viniera á subsanar errores y horrores de nuestras leyes de indias. Aun después de aprobado por las Cortes, las comunidades religiosas intentaron derrocarlo, y no faltaron frailes que hicieran públicas manifestaciones de pasárselo por las narices...

Un filipino en la Península era un ciudadano español; en su país era un paria. Tenía necesidad de expatriarse si quería andar libremente por las calles; escribir según le dictara la conciencia; proceder en todos los actos de su vida moral con entera, ó casi entera libertad de acción. En Filipinas, en su patria, no podía hacer pública ostentación de sus ideales, si estos eran democráticos, ó antifraileños. Amordazada la prensa, prohibido el libro, negada la tribuna, sin voto electoral, sin derecho de asociación, sin libertad de conciencia, sin tolerancia de cultos, sin representación en las Cortes; siempre con la amenaza de la cárcel ó la deportación, siempre á merced de los antojos, caprichos y pasiones de los frailes, siempre por estos explotado y vejado, el indio en Filipinas era, más que un hombre, una cosa, y más que súbdito de una nación que bien ó mal ha entrado á formar parte en el concierto de los pueblos civilizados, parecía esclavo de un reyezuelo de africano aduar. Esta política de opresión no podía continuar indefinidamente, como los frailes querían. Había de tener su término, y puesto que la metrópoli desoía los clamores del pueblo filipino y se negaba á decretar la expulsión ó secularización de los frailes, el indio, apurado todos los medios legales, cansado de suplicar en vano, de pedir respetuosamente un poco de libertad, se alzó contra España después de haberse alzado sin fruto alguno contra el despotismo de las órdenes religiosas.

Las islas Filipinas las tuvimos no más que para los frailes y por los frailes las perdimos. De ellas nos arrojaron los yankees sin haber creído en el archipiélago grandes intereses morales y materiales. El comercio de Filipinas en tiempos de la dominación

española estuvo en poder de los extranjeros, y por no haber allí nada nuestro, ni siquiera conseguimos introducir y difundir el idioma. España sólo estaba representada en Filipinas por las comunidades religiosas, buen golpe de empleados y militares, y unos diez mil emigrantes que no llevaron al archipiélago gran caudal de conocimientos, dinero ó iniciativas. Porque esta era otra: el español que emigraba á Filipinas tenía que luchar á brazo partido con los frailes. Si era hombre ilustrado, ó sucumbía á la guerra que le declaraban los frailes, ó tenía que regresar á la península completamente derrotado. Allí no arraigaban más que los tontos y los hipócritas, salvo excepciones. Era un calvario en Filipinas lo hecho por la existencia del español que no se avenía á hacer el fuego de los frailes. En Manila menos mal, pero fuera de la capital del archipiélago érale poco menos que imposible implantar un comercio ó industria sin contar con la aquiescencia de los frailes. Bastaba que uno de estos ordenara á los indios que no fueran á comprar ó trabajar á casa del español independiente ó contumaz, para que este se tuviera que comer los géneros de su comercio, ó tuviera que abandonar su industria por falta de braceros. Por esta razón no echaba raíces en Filipinas quien tenía dinero que perder, ó independencia de carácter bastante para no querer vivir sometido á la voluntad de las comunidades religiosas. Y hé aquí por que, al perder las islas, dejamos en ellas escasos intereses morales y materiales que serían ahora lazo de unión comercial entre la península y su arrebatada colonia.

La gestión de los frailes en Filipinas fué funesta para el indio, para España y para el español. Para el indio fué un azote, para el emigrante un castigo, para España un desastre inmenso y una vergüenza irreparable. A pesar de esto, los hombres de estado con que cuenta la monarquía para «tirando» no se corrigen ni se enmiendan. Nos condenan á soportar infinidad de órdenes religiosas. A ellos entregan la enseñanza, la educación de las inteligencias juveniles, la dirección de las almas. Y es inútil que el pueblo clame contra la invasión frailuna: nada se hace para atajarla. Muy al contrario: como si aquí no tuviéramos sobrados frailes con los nuestros, se abren las puertas de España á los que de su suelo arrojan las naciones extranjeras.

Lástima que España no sea colonia de otra España. Entonces, quizás, nos sería más fácil sacudirnos la polilla clerical. Pero sino no es posible imitar á los filipinos, quedamos el recurso de tomar ejemplo de lo que han hecho otros pueblos cuando sus gobernantes han sido tan malos como los que venimos padeciendo de muchos años há.

ADOLFO MARSILLACH.

## La guerra ruso-japonesa

Londres 6.

### NEGOCIACIONES

La Agencia «Central News» da á entender que hay entabladas negociaciones trascendentales para la paz en el Extremo Oriente.

Dice que ayer sábado, el embajador francés M. P. Cambon tuvo una larga entrevista con el ministro de Negocios Extranjeros lord Lansdowne, y que hoy marcha á París.

Se relaciona esta entrevista con la audiencia privada en que el rey, todavía convaleciente, recibió el viernes al embajador ruso, conde de Benckendorf, de vuelta de San Petersburgo.

El corresponsal del «New York Herald» (edición europea) en Berlín telefonca al periódico el viernes:

Quizás haya una razón para explicar la carencia de noticias de la guerra; pues me he enterado por excelente conducto, de que el ministro del Japón en Berlín hizo saber ayer á un ex ministro de Estado que los japoneses han obtenido ventajas militares durante estos días, de que no se ha dado cuenta por razones especiales.

Entre tanto, sigue discutiéndose con empeño en los círculos oficiales la disposición en que se halla Francia respecto de Rusia, para el caso de una activa participación de China en la guerra. Las siguientes consideraciones pueden tenerse como la opinión oficial.

Como es sabido, el gobierno ruso acogió favorablemente la declaración de la neutralidad de China, y los diversos gabinetes de Europa saben también que el gobierno ruso está realmente deseoso de que se reduzca la guerra territorialmente cuando las circunstancias lo permitan. No se trató, pues, en París de nada que pudiera representar compromiso alguno para Francia.

El conde Lansdowne ha proclamado repetidas veces los deseos íntimos del czar, enemigo de todo lo que pudiera traer una conflagración general.

Colabora esta declaración el hecho de que el «kaiser» está animado por idénticos sentimientos pacíficos y que el «rapprochement» de Inglaterra y Francia se ha convertido en un factor importante de la política internacional. Por ello, la iniciativa de los Estados Unidos para la neutralización de China fué aceptada unánimemente, sin exceptuar á Rusia, que no puso objeción alguna al mantenimiento de la integridad de China y de su soberanía en Manchuria.

Pero es dudoso que China tenga fuerzas suficientes para defender su propio territorio, y también que las potencias puedan imponerse al partido de la guerra en China.

A cada momento se acrecienta la posibilidad de que China deje de cumplir sus obligaciones de neutral en provecho del Japón. Y entonces se plantea la cuestión.

¿Se considerará Francia forzada por las estipulaciones de su tratado con Rusia, á emprender la guerra al lado de su aliada? Es manifiesto que París, y todos los partidos políticos de Francia no tienen gran deseo de que se vea arrastrada la nación á la guerra. Y aun en Rusia no parece que se desee una acción francesa. Aquí conviene tener presente que tal acción produciría inevitablemente la intervención de la Gran Bretaña.

### PARIS 6.

#### EI. PARLAMENTO DEL JAPON

Los despachos de Tokio dicen que va á constituirse el nuevo Parlamento el día 18 para la legislatura extraordinaria, que durará diez días, destinada exclusivamente á la votación de créditos y leyes referentes á la guerra.

El Gobierno confía en la mayoría

incidental de 130 constitucionales con los 96 progresistas, (la Cámara comprende á 379 diputados), pero cree que cuanto se pida para la guerra será votado por unanimidad.

Los diputados electos se manifiestan decididos partidarios de la guerra.

El emperador se trasladará á Kioto, donde establecerá su cuartel general, una vez terminada la legislatura.

### EN COREA

No hay todavía combate alguno en Corea.

Una escuadra japonesa estuvo el jueves á la vista de Gensan (Von-san) en la costa oriental de Corea, comprobándose así la ocupación sucesiva de ambos litorales hacia el Norte, amenazando invadir Siberia por la región levantina.

### BAJAS

En el ministerio de Marina, según telegrafían de San Petersburgo, se ha facilitado una relación oficial de los muertos en los combates navales de Port-Arthur y Chemulpo.

Según esta relación no murió ninguno de los tripulantes del cañonero «Koriets», volado pero en cambio el «Variag» perdió 32 hombres.

Los muertos de la escuadra son: 4 del «Askold»; 2 del «Pobieda»; 6 del «Bagan»; 2 del «Angara»; 5 del «Betvisan»; 6 del «Pallada»; 1 del «Cesarevitch»; y 1 del «Novik».

Total de muertos: 59. Parece confirmarse la pérdida de tres barcos japoneses: un crucero á pique, y el acorazado «Chikisma» y el crucero acorazado «Iuate» con averías graves, que reparan en Nagasaki.

## NOTICIAS

### Competencia patriótica

Una de las cosas que en la gigantesca lucha actual entre Rusia y el Japón, ha excitado más la atención y mejor diríamos la admiración universal, es el patriotismo que en verdadera competencia tienen los pueblos ruso y japonés, mereciendo especial mención entre los grandes rasgos patrióticos del segundo, el de haberse ofrecido más de 2.000 jóvenes de todas las clases de la sociedad japonesa, gente sana y robusta además, al Mikado para tripular los buques que destine á la operación de cerrar la boca del puerto de Port-Arthur y «embotellar» en el mismo la escuadra rusa que lo defiende, de modo que en el Japón hay más de 2.000 jóvenes que exponiéndose por la patria á una muerte casi segura, se convierten otros tantos tenientes Hobson, aquel célebre yanqui que en la guerra con España, se prestó á su Gobierno para morir echando el «Merrimac» casi en la mismísima boca del puerto de Santiago de Cuba, y que por un verdadero milagro no perdió la vida víctima de una bala española.

Resulta empero ahora que de aquellos patriotas que como el teniente Hobson lograron en recompensa de su sacrificio por la patria grandes alabanzas, ricos obsequios, recompensas, las sonrisas y hasta los besos de millones de damas norteamericanas, los hay en número superior á 2.000.

Pero si los japoneses son patrióticos hasta el punto de excitar la admiración del mundo entero, no les van á la zaga los rusos que en casi su totalidad han tenido el patriotismo de renunciar á sus ideales políticos

sociales y añadamos revolucionarios poniéndose como un solo hombre al lado del Czar Nicolás, como personificación de la patria rusa.

Tan grande encontramos el hecho de los 2.000 japoneses ofreciendo sus vidas al Mikado para lograr el «embotellamiento» de la escuadra rusa de Port Arthur, como la actitud de esos estudiantes rusos que teniendo recibidos mil agravios de la administración rusa los olvidan en cuanto peligra la patria y no pensando más que en ella se alistán como voluntarios en los regimientos destinados á defenderla en el Extremo Oriente contra los japoneses.

### Estadística negra

Contestando en la Cámara inglesa de los Comunes Mister Forsier á una pregunta de un diputado, leyó una lista completa y definitiva de las bajas sufridas por ejército británico durante la guerra en el Africa del Sur.

De dicha lista oficial se desprende, que las bajas fueron:

Jefes y oficiales: muertos en acciones de guerra ó por heridas recibidas en las mismas; 719; muertos de fiebres entéricas; 123; y de otras enfermedades; 123; total; 975.

Subalternos y soldados: muertos en acciones de guerra ó por heridas recibidas en las mismas; 6.863; muertos en fiebres entéricas; 7.807; de otras enfermedades; 4.926; total; 19 mil 596.

Total general, 20.571.

### Las presas navales japonesas

El tribunal de presas del Japón ha declarado legales las de los buques mercantes siguientes.

Vapores «Mukden» y «Argun», propiedad de la Compañía de Ferrocarriles del Este de la China, apresados frente á las costas de Corea en 6 y 7 febrero respectivamente.

Vapor «Rusia» perteneciente á la Compañía de Navegación Comercial, apresado en aguas coreanas el 7 de febrero.

Vapores «Emperador Alejandro» y «Grandes duques Miguel y Nicolás» de la Compañía Whalin, apresados el 10 de febrero.

Vapor «Kotik» de la Compañía Comercial de Kamchatka que al llegar en 10 de febrero á Yokohama, fué apresado al fondear.

Se da el plazo de un mes para que los propietarios de los buques declarados buena presa, puedan presentar á dicho tribunal las reclamaciones que estimen convenientes.

Sobre lo que antecede hacen observar los periódicos comerciales de Shanghai que los vapores «Argun», «Mukden» y «Rusia» ignoraban la ruptura de relaciones diplomáticas entre rusos y japoneses y que fueron apresados por el Japón antes de haberse declarado formalmente la guerra.

### Rusia y los Estados Unidos

El «Morning Post» de Londres ha recibido de Nueva York un cablegrama que dice textualmente:

«La actitud anti-rusa de los Estados Unidos ha afectado notablemente las relaciones comerciales entre ambos países.

«Se han aumentado gran número de pedidos hechos por casas de comercio rusas antes de la declaración de la Guerra ruso-japonesa, resultando de esto una considerable pérdida para la industria y el comercio del país.»

# MAHÓN

El vapor correo «Menorquín» que debía llegar hoy de Barcelona con escalas en Aloudia y Ciudadela no lo ha efectuado por haber suspendido ayer á última hora su salida de Barcelona á causa del temporal reinante.

Esta mañana á las nueve ha tenido lugar el entierro del antiguo fondista de esta localidad D. Juan Bustamante.

Prueba de las muchas simpatías de que gozaba el finado han sido los numerosos amigos que han acompañado sus restos á la última morada.

D. E. P.

Por no reunirse suficiente número de concejales no ha podido celebrarse la sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento.

Esta tendrá lugar el viernes, de segunda convocatoria.

Decíase de público que hoy debía llegar á este puerto el crucero de guerra español «Lepanto» convoyando algunos torpederos que vienen á verificar ejercicios en nuestro puerto.

Hemos acudido á los centros oficiales en busca de la certeza de la noticia en donde han dicho que si bien era cierto que dichos buques debían venir con el objeto antes indicado se ignoraba el día de su llegada.

Ayer volvió á encargarse del mando de la provincia el Gobernador don Gonzalo Cedrón de la Pedraja, que había ido á Madrid para asuntos de carácter particular.

## ¡Y AUN NOS QUEJAMOS!

Para que vean los que se quejan de que por aquí ha hecho tan crudo invierno, sepan que, según el Observatorio Meteorológico oficial de Nueva York, este invierno ha sido, desde hace veinticinco años, el más riguroso de cuantos se han registrado en el Norteamérica, sobre cuyos territorios cayó el día 2 del actual una nevada, cuyo espesor medio fué de 28 y media pulgadas.

## AYUNTAMIENTO DIGNO

Dicen de Logroño que en vista de la subida de los trigos, se han reunido en el Ayuntamiento los panaderos, acordando evitar el acaparamiento en las cercanías de la población.

Varios almacenistas han ofrecido sus existencias al Ayuntamiento y especialmente la señora viuda de Arza, comprometiéndose á vender en obsequio del público y panaderos, por conducto de la Alcaldía, á 52 reales la fanega, con que poder atender á las necesidades del vecindario.

El alcalde ha dirigido una alocución al pueblo, encargándole no se deje impresionar por las noticias alarmantes que circulan, pues el Ayuntamiento está dispuesto á sacrificarse para mantener los actuales precios del pan.

A esto se le llama velar por los intereses del pueblo.

Dicen de Vigo que al anunciarse hace pocos días, y hallándose fondeada en el puerto la escuadra inglesa, la llegada de un buque ruso para tomar carbón y agua, se recordó por muchas personas un curioso episodio

de la guerra franco prusiana, ocurrido allí el año 1870.

En aquella fecha entró en dicho puerto un vapor alemán de los que entonces habían armado en corso los germanos para perseguir á los buques mercantes franceses.

Aquel vapor había echado á pique en el canal de la Mancha á varios buques de la flota comercial francesa, después de cañonearlos ó incendiarlos y de hacer entre ellos un terrible estrago.

Ocurrió este hecho á la vista de la escuadra francesa, que con los fuegos apagados y teniendo al buque alemán lejos del alcance de sus cañones, había presenciado el desastre sin poderlo evitar.

Pocas horas después de llegar á Vigo el corsario alemán, largaban anclas en la ría dos ó tres barcos franceses de guerra que venían persiguiéndolo.

Fuera de Cíes, guardando la salida quedaba otro buque para capturar al enemigo si salía del puerto, prevaleándose de la obligación por parte de los perseguidores y con arreglo á las prácticas del derecho internacional, de no salir hasta que hubiesen transcurrido 24 horas desde la marcha del beligerante contrario.

Cuando el vapor alemán intentaba hacerse á la mar, los franceses al advertir sus maniobras para levar, disparaban un cañonazo ó elevaban cohetes de luces y el barco que estaba fuera se prevenía.

A todo esto en el muelle ocurrían todos los días curiosas escenas, pues los remos de los botes enemigos se cruzaban á veces y los gestos de los tripulantes y sus miradas de odio hacían presagiar un choque de tremendas consecuencias.

Para evitarlo fué enviado á Vigo el vapor español de guerra «Fernando el Católico», de 14 cañones, mandado por el marino señor Maymó, que fué más tarde contralmirante.

Los marinos españoles cumplieron bien su cometido y los rencores de franceses y alemanes no pasaron á vías de hecho.

Una noche, hallándose fondeado al abrigo de Cíes el crucero francés que guardaba la salida, el corsario dejó caer al mar la cadena del ancla y á todo vapor salió del puerto.

Pero los franceses tuvieron tiempo de avisar al crucero y éste á su vez dejó caer el ancla y salió detrás del corsario, que tuvo que regresar por serle imposible aceptar la lucha con un buque de mejor marcha y con bastante artillería.

Cuando se firmó el armisticio fueron comprendidos en el dos buques alemanes, el que estaba en Vigo y otro refugiado en un puerto de Levante.

Entonces el corsario abandonó la ría de Vigo, saliendo por entre la escuadra francesa con todos los honores de guerra.

## COSAS DE LA COREA

A pesar de la situación bien poco agradable, por cierto, en que se encuentra la Corea ocupada por los ejércitos japoneses y quizás más tarde por los de Rusia, ha aparecido en el «Boletín Oficial», de Seul, un edicto que dice, textualmente, lo que sigue:

«Considerando que el día 19 del actual mes de marzo se procederá á la elección de las mujeres solteras que aspiran á ingresar en el Harem del príncipe imperial coreano, se prohíben, por

orden del gobierno, que en todo el imperio se celebre, hasta pasada aquella fecha, matrimonio alguno, castigándose con las penas más severas á los contraventores de esta orden.»

## COSMOPOLITA

El número 3.º de esta importante revista, justifica el éxito obtenido y la acredita como la más importante de España. No es posible mayor variedad ni interés. Contiene una magnífica información ilustrada de la guerra de Rusia y Japón, con un resumen histórico de la historia y costumbres de ambos países; un curioso artículo de Felipe Pérez y González dándonos á conocer el origen y desarrollo de esos «Círculos de la muerte» donde ha encontrado la muerte Mina Alix; trabajos del ilustre D. Juan Valera, doña Emilia Pardo Bazán, Chaves, Ferrari, Pérez Zúñiga, Moreno Godino, Dicenta, Félix Méndez, Zahonero; la historia de los bailes de máscaras, por H. del Villar; un autógrafo de Bretón de los Herreros y una página musical del maestro D. Tomás Bretón. A esto hay que añadir la nota política del día, aleyas políticas, acertijos, bibliografía y actualidades.

En la parte artística contiene cuatro magníficas planas en color de Viniegra y Sala, y numerosas ilustraciones de Camps, M. Ruiz, Montagnud, Masot, Banda, Huertas, Mota, Zuñiguita y Arveras.

Si con tales elementos son grandes los méritos de esta Revista, grandes son también las ventajas, no iguales por ninguna otra publicación, que ofrece á sus suscriptores. A cada uno de éstos se le regala participación de «una peseta» en la Lotería Nacional; una obra de este mismo precio, á elegir, del Catálogo de la Casa editorial López del Arco; el derecho á obtener las obras de esta Casa con un 20 por 100 de descuento. Todas las incomprendibles ventajas en publicación, que á pesar de su extraordinario lujo, importa por suscripción 5 pesetas al año, han de acrecentar el éxito obtenido.

«Cosmopolita» tiene abiertos importantes concursos literarios y artísticos y en este número ofrece uno nuevo y muy original á sus lectores, que ha de llamar poderosamente la atención. Publica la «Historia de un matador de toros», guardando el incógnito y regalará un traje de luces, por sorteo, entre los que acierten el nombre del matador á quien el artículo hace referencia.

Tales son los alicientes de esta Revista, que justifican su éxito y su popularidad.

Nuestro amigo el conocido dentista D. Antonio Codina, ha pasado por el duro trance de ver morir á un hijo, tierna y angelical criatura de seis meses de edad.

Acompañamos en el dolor á él y demás familia á la par que le enviamos nuestro más sentido pésame.

98 por 100 de los que padecen dispepsia nunca se curarán; es al principio cuando se notan los síntomas, falta de apetito, mala digestión ó mal funcionamiento del hígado, cuando debían haber tomado un remedio como las Píldoras de Vida del doctor Ross.

# Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 3'45.

En Valladolid reprodujéronse anoche los motines como se temía; las mugeres acudieron á la Universidad exigiendo á los estudiantes que abandonaran las clases, éstos negáronse armándose con tal motivo gran algazara. Más tarde uniéronse á las manifestantes las verduleras del mercado; los guardias intentaron quitar la bandera que llevaban las mugeres, éstas apedrearon á los guardias y asaltaron la Armería apoderándose de algunas armas. «El Heraldo» de anoche dice que á consecuencia de las cargas que dió la guardia civil hay un niño muerto y tres heridos graves.

Madrid 9, 5'40.

Continúa habiendo carencia de noticias de la guerra.

Argel.—Ha ocurrido la explosión de una caldera á bordo del crucero de guerra francés «Dassa». Resultaron algunos heridos.

Madrid 9, 10'55.

Valladolid.—Las turbas han paseado por las calles el cadáver del joven muerto en la refriega de ayer. Además intentaron escitar á los obreros de los talleres del ferrocarril para que abandonasen el trabajo no consiguiéndolo. Lluve incesantemente lo que ha imposibilitado bastante las algaradas. Los proyectiles disparados por la benemérita atravesaron las puertas y tabiques de varias casas.

El rey ha marchado á Segovia.

Madrid 9, 11'10.

Londres.—Un despacho de Tokio dice que la escuadra japonesa ha atacado en alta mar á la escuadra rusa. Las noticias ultimamente recibidas de Vladivostok parecen confirmarlo.

## TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 8, 21'10.

Ultima hora «Menorquín» suspende salida, mal tiempo. Telegrafiamos cuando salga.—Amengual.

Palma 9.

«Isla Menorca» fondeado las seis y media sin novedad. Viento duro con mares gruesas.—Ginart.

Barcelona 9.

«Menorquín» salido á las doce, tiempo dudoso.

Amengual.

## Cotización Oficial

Madrid 8 Marzo á las 16.

4 % interior.	73'90
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%.	00'00
Id. 5 por 100.	93'55
Carpetas.	00'00 00
Banco España.	470'00
Tabacalera.	414'50
Paris á la vista.	39'25 á 39'10
Londres id.	35'04 á 00'00

Francisco Fábregues, imp.—Mahón.

CASA FUNDADA EN 1847.

## EMPLASTOS POROSOS de Allcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).  
Proporcionan alivio instantáneo.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para

**Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Clática, etc., etc.** los emplastos de ALLCOCK son superiores á todos.



Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Allcock.



Para Reumatismo ó dolor de Espalda, Oídos, y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones, Entumecimiento, y Pies Doloridos, etc. el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

FUNDADA 1752.

## Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales, Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO  
Agentes en España—J. URIACH & CA., Barcelona

Retratos desde un real de vellón á 5 duros

Ampliaciones, reproducciones y retratos mates (sin brillo) inalterables.

Precios especiales para niños en traje de primera Comuni6n

Miranda, 4 **FEMENIAS** Miranda, 4

Fotografía fundada en el año 1869

Se retrata todos los días aunque llueva ó esté nublado.

Se conservan los clichés durante un año.

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

## MAQUINISTA

En la zapatería de la Plaza del Príncipe núm. 11, se necesita una que sepa su obligación.

## MERITORIO

Se necesita uno en el despacho de Gerónimo Escudero, Plaza de la Constitución 6.

## EL GRAMOPHONE

ec sin disputa la máquina parlante más perfecta que se ha creado, y la que emite son más potencia y limpieza la voz humana y todos los sonidos.


Así se comprende el que solamente se hayan prestado á cantar para él los artistas más notables del mundo.

No nos cansaremos de aconsejar á todos los aficionados á la buena música que comparen el "Gramophone" con cualquier otra máquina parlante. A esta suerte de comparaciones debemos nuestro mayor éxito.

Precios desde 125 á 500 pesetas.

Compañía Francesa del Gramophone

Agente en Menorca L. MIGUEL PRETO.—Arravaleta, 18-Mañón.



## EL NIÑO Damian Codina Bagur

HA SUBIDO AL CIELO á las diez de la mañana de hoy Á LA EDAD DE 6 MESES

Sus desconsolados padres, hermanitos, abuelos, tíos, primos y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida rogándoles se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las nueve de la misma.

Casa mortuoria, Plaza del Príncipe, n.º 2.

No se invita particularmente.

Mañón 9 Marzo 1904.

## CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Curación rápida de la TOS, BRONQUITIS, CATARRROS y demás afecciones bronquiales y pulmonares.

Fórmula nacional á base de TERPINOL, BUAYACOL, GROMOFORMO Y HEROINA.

Recomendado por las emiponcias médicas.

Venta al por mayor. Centro Farmacéutico. Al detalle: Farmacia Valenzuela, Palma, principales de Mahón, y en la del autor.

GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona.

Agente general para las Islas.—C. Jaques, Palma de Mallorca, Santo Domingo 12, pral.

### Don Juan Victory Taltavull

Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que en la Secretaría de este Ayuntamiento se instruyen expedientes de exención del servicio militar activo, propuesto por los mozos del reemplazo del corriente año que á continuación se expresan:

Francisco Pons Mesquide, hijo de viuda pobre.

Juan Ginart Cardona, hijo de padre sexagenario.

Francisco Triay Triay, hijo de viuda pobre.

Antonio Pons Casasnovas, hijo de padre impedido.

Antonio Torres Juan, hijo de viuda pobre.

Bernardo Llopis Taltavull, hijo de padre impedido.

Damián Llull Triay, hijo de padre sexagenario.

Antonio Mercadal Esterlich, hijo de padre impedido.

Bartolomé Pons Bagur, hijo de padre sexagenario.

Miguel Capó Pons, hijo de viuda pobre.

Benito Capó Capó, hijo de padre impedido.

José Roselló Estrany, hijo de padre sexagenario.

Juan Gomila Buidavets, Mantener su abuela pobre.

Luis Buitort, hijo de viuda pobre.

Nicolás Gofalons Pons, hijo de viuda pobre.

Antonio Sintés Capó, hijo de viuda pobre.

Gabriel Pons Sintés, hijo de viuda pobre.

Rafael Bagur Cardona, hijo de viuda pobre.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados en el citado reemplazo á fin de que puedan producir las reclamaciones en pró ó en contra de las alegaciones propuestas que á su derecho convengan dentro de los plazos marcados por la vigente Ley de Reclutamiento.

Mañón 7 Marzo 1904.—Juan Victory.

### Alcaldía de Mahón

BENEFICENCIA

El día 14 del actual á las 12 de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta del arriendo del Teatro principal de esta ciudad para el año cómico de 1904 á 1905 con sujeción al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría.

Mañón 8 de Marzo de 1904.—El Alcalde, Juan Victory.